



GOVERNEMENT

Liberté
Égalité
Fraternité

Délégation interministérielle à
l'accueil et à l'intégration des
réfugiés



L'ACADÉMIE

POUR LA PARTICIPATION DES PERSONNES RÉFUGIÉES

Édition septembre 2023

L'ambition de l'Académie pour la participation des réfugiés

En 2021, la Délégation interministérielle à l'accueil et à l'intégration des réfugiés (Diair), le Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (HCR) et l'Institut français des relations internationales (Ifri) se sont associés pour créer l'Académie.

Aujourd'hui, aux côtés du HCR, la Diair continue d'œuvrer au développement de l'Académie pour la participation des personnes réfugiées et assure le suivi des lauréats issus des deux promotions.

L'Académie vise à renforcer la participation des personnes réfugiées dans les politiques et programmes qui les concernent. Après une première phase de formation et d'accompagnement, les lauréats du programme sont invités à intégrer des instances de décision (comités de sélection, conseils d'administration, jurys...) d'organisations partenaires, qu'elles soient associatives, philanthropiques ou étatiques.

Un programme de formation et un accompagnement individualisé

Le programme débute avec des formations collectives pour :

- Découvrir le paysage institutionnel et associatif français
- Comprendre le fonctionnement des instances de décisions du secteur de l'accueil et de l'intégration des réfugiés
- Se former à la prise de parole dans le monde professionnel et dans les médias
- Rencontrer des experts dans le domaine de l'intégration et échanger dans un esprit d'apprentissage mutuel



Des expériences variées pour les deux premières promotions de l'Académie

- **Ministère de l'intérieur** : membres du comité de sélection de l'appel à projets sur l'intégration de la DGEF et de la DIAIR ; participation aux groupes de travail du comité stratégique sur la politique d'intégration
- **Assemblée nationale** : échanges avec le Président de la Commission d'enquête sur les migrations
- **Médias** : interview dans l'émission "le grand journal de l'éco" sur BFM Business ; questions aux candidats à l'élection présidentielle dans l'émission "Des candidats et des jeunes" de France Inter
- **Fondation SNCF** : membres du comité de sélection du programme "réfugiés"



Les lauréats de la promo 2022

5 femmes et 5 hommes, engagés auprès d'associations et de personnes exilées dans leur parcours d'intégration, contribuent **au changement de regard** sur les personnes réfugiées. Ils et elles **favorisent le dialogue** entre la société d'accueil et les nouveaux arrivants.



Abdelmonem MOHAMAD YAHYA
30 ans, Isère
#agriculture #interculturel



Mays MAHMOUD
36 ans, Pyrénées-Atlantiques
#insertion #femmes



Beakal LEGESSE
37 ans, Paris
#traduction #accueil



Najah FALLAHA
24 ans, Nord
#intergénérationnel
#collectivités



Crispin KABASA
38 ans, Haut-Rhin
#jeunesse #engagement



Noorullah MUHIBI
31 ans, Paris
#médiation
#interprétariat



Floride NDAYIZEYE
35 ans, Yvelines
#insertion #droitshumains



Reem ALKHATIB
42 ans, Bas-Rhin
#accueil #familles



Mamdooh AL BAADANI
38 ans, Doubs
#rencontre #littérature



Sonia CHOBACHE
43 ans, Loire-Atlantique
#association #juridique

Le calendrier

Février 2022
Appel à candidatures

Avril 2022
Annonce des 10
lauréat.es

Avril - juillet 2022
Formation collective

Septembre - décembre 2022
Accompagnement
individualisé

Janvier - mars 2023
Intégration dans les
instances

Retrouvez les portraits des lauréats
de la deuxième promotion ici